

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 15 DE JUNIO DE 1925

NUM. 1948

## LA CRISIS DEL GABINETE

CRONICA TEATRAL

## "LOS CACIQUES" "El sueño de una noche de Agosto"

### Se dice que han dimitido los Srios. de Hacienda y Gobernación

En la mañana de hoy, en los círculos políticos corría insistente el rumor de que los Secretarios de Hacienda y Gobernación habían puesto su dimisión en manos del señor Presidente de la República.

Las causas que se alegan para este estado de cosas es que la Cámara de Diputados considera hecha la elección de Jefe Suplente del Control en la persona de don Nicolás Jiménez Oreamuno.

Había general expectación en los círculos políticos porque se considera que la situación creada al Poder Ejecutivo en estos momentos es de completa zozobra.

Ya dijo el propio señor Lic. Jiménez, en un diario de la mañana de ayer, que él contestaría lo grave que se le dijera sobre este asunto. Y contestarlo significa para los que esperan la dimisión del señor Presidente, además, una declaración de trascendencia.

Conversamos telefónicamente con el señor Secretario de Fomento esta mañana, y le preguntamos qué había de cierto de una frase lanzada por él sobre un voto de confianza al señor Presidente Jiménez con motivo de los sucesos que se apuntan contra él, y, particularmente, de los ataques que "La Opinión" ha lanzado el sábado y domingo último.

Nos contestó el señor Volio que nada de eso había que él había estado en el despacho del Secretario de Hacienda por la mañana para un asunto particular; pero que nada más había ocurrido. Con el señor Soley Güell habló de estas cosas el señor Volio Tinoco. Así se aseguraba en los corrillos, pero no logramos obtener el dato cierto.

### En busca de armonía

Parece que los Secretarios de Gobernación y Hacienda, que son los que se dice presentan su dimisión, estuvieron reunidos para armonizar los conceptos de renuncia, lo cual pondrán esta misma tarde en manos del señor Presidente de la República. La conferencia duró cerca de una hora y

media sin que hubiéramos podido conocer el resultado de ella.

### El gabinete esta tarde

Esta tarde se reunirá, posiblemente, el Gabinete en la Casa Presidencial para conocer del asunto. La dimisión de los Secretarios dichos y las razones que asisten al señor Presidente de la República para objetar el nombramiento del Jefe suplente del Control.

Lo que pocos se explican es el cisma creado en el Gabinete con este motivo, y es que hay una razón poderosa, la de que Hacienda sufrirá notablemente con este nombramiento porque el Jefe Propietario, General Quirós, hará en estos días un viaje a Europa y por consiguiente, viene la mala situación de esta Secretaría con el señor Jiménez Oreamuno, pues esta misma Secretaría le aceptó en días pasados su renuncia de Administrador de la Fábrica Nacional de Licores por intransigencia del mismo don Nicolás.

La Secretaría de Gobernación considera que ha hecho un mal papel al no haber unificado los pareceres de los señores Diputados amigos del Gobierno, poniéndoles a tanto del estado de ánimo del Ejecutivo sobre este nombramiento y por consiguiente el señor Castro Quesada considera que él tiene gran parte de responsabilidad en este asunto.

La situación, como hemos anotado, en la mañana de hoy, era de idas y venidas.

De todas estas cosas tiene conocimiento el señor Presidente de la República y parece que se siente un tanto molesto. Si en la reunión que se efectúe esta tarde en la Casa Presidencial no se aceptan las mencionadas dimisiones, es posible que dentro de pocos días haya notables cambios en las altas esferas oficiales. Esto nos lo dijo esta mañana persona que está al tanto de la situación y que sabe que se avecinan grandes acontecimientos.

Mañana daremos más informes a nuestros lectores respecto a estas cosas.

una combinación de Croceri con otro jugador que no recordamos su nombre y fué muy aplaudido. Siempre Croceri está en su puesto. La Gimnástica, en el primer tiempo, se vió dominada. Pero al fin recobró su actitud de buen team y en una forma rápida, que se quedaron asombrados ellos mismos, hicieron tres tantos en su favor, habiendo obtenido por consiguiente, el primer triunfo.

La derrota del Cartaginés es significativa seguramente, porque muy pocas veces la Gimnástica le ha ganado y puede decirse sin lugar a dudas que fue una cuestión de confianza la que tenían los cartagineses en su triunfo, cuando dejaron quitárselo.

Al rededor de este juego se hacen diversos comentarios y demuestran los de la Gimnástica que tienen superioridad en su team actual.

Lea LA Prensa de mañana

## LOS NOMBRAMIENTOS de la Municipalidad

Al rededor del nombramiento del Contador Municipal, por estar vacante esa plaza se está despertando la intriga mezquina movida precisamente por quienes no pueden tolerar que no se les tome en cuenta. Se habla de ascensos y quienes predicaban esa doctrina acomodaticia han llegado al puesto que tienen sin aplicarse tal teoría, además de que sólo en este caso concreto se les ha ocurrido predicar al respecto y hablar de imperio político cuando son ellos los que ignoran su verdadero credo porque sus doctrinas resultan camaleónicas.

La independencia de criterio del Municipio es prenda segura del buen gobierno municipal, que tanto se atreve a criticar un subalterno de la Corporación. Los señores Municipales saben juzgar los asuntos con

Entre el sábado y el domingo, la compañía de María Arcos ha estrenado dos obras importantísimas, de dos géneros muy distintos.

El sábado estrenó "Los Cacicques" que había sido anunciada. El nombre de su autor, Carlos Arniches era por sí solo una garantía de éxito. Es Arniches el mejor autor cómico del teatro español, el más grande satírico entre todos ellos. Lleva escritas unas docientas obras, y su vena cómica, su espontaneidad, su ingenio, son manantiales inagotables que permanecen hoy tan abundantes y frescos como el día en que empezó a escribir.

Con el asunto de "Los Cacicques" cualquier autor dramático hubiera hecho un formidable dramón político-social. Arniches prefiere tratarlo en broma haciendo una sátira mordaz y sangrienta del caciquismo, que sale completamente triturado de sus cuartillas, cayendo sobre él la carcajada del desprestigio, más demoleadora que la dramática indignación.

La obra es interesantísima y llena de enseñanzas, desarrollada con una graciosa amenidad que mantiene en el público la risa constante desde el principio hasta el fin.

La interpretación fue buena, tomando parte en ella toda la compañía, distinguiéndose especialmente María Arcos, Esther García y Angeles Guerrero y los señores Castero Arroyo, Arias Pardo, Carlos Victoria, Aquiles Guerrero y José Arrais.

La obra gustó muchísimo y más aun en la segunda representación que se dió ayer por la tarde. Es de esas comedias que gustan más cuanto más se ven.

Anoche se estrenó una de las últimas obras de Gregorio Martínez Sierra titulado "Sueño de una noche de agosto".

Martínez Sierra no sólo es uno de los más grandes valores litera-

rios, sino q' además es quizá el escritor que mejor ha desarrollado la psicología de esta época de transición en la que se mezclan los resabios del pasado y los atisbos del porvenir. De él se ha dicho con razón que es el literato que mejor conoce el corazón de la mujer.

El "Sueño de una noche de agosto" es como un poema en prosa, una comedia fina, de gusto exquisito, como un manjar refinado para paladares delicados. Un poco artificiosa si se quiere, como todo lo que es poesía y ensueño; pero ello es necesario para conseguir ese feliz enlace de la moderna preceptiva literaria con los recursos y procedimientos del teatro clásico.

El primer acto desconcertó un poco al público, por la escena sorprendente en que un hombre distinguido, buscando su sombrero que el viento le arrebató, penetra por la ventana a las once de la noche en una casa extraña, en la que sólo hay una señorita leyendo una novela romántica escrita por el propio aparecido.

Desde aquel instante, el público prestó una gran atención a la obra, que fué gustada más a medida que se desarrollaba. Toda ella es un suave encanto literario, especialmente el segundo acto que es una filigrana.

María Arcos nos gustó más en esta obra que en todas las que lleva representadas. Los veintitrés años del personaje con aquella amable cabecita soñadora, encisan perfectamente en la juventud de la artista. Interpretó con gran acierto el alma de aquella niña que, queriendo ser modernista, es una adorable romántica.

El papel del novelista, que crece más en las novelas que vive que en las que escribe, lo hizo muy bien Miguel Moya. El y la Arcos hicieron admirablemente la preciosa escena del segundo acto, que es el clou de la obra.

Angeles Guerrero interpretó a la perfección la secretaria del novelista, una guapísima señorita casadera que se burla de la literatura porque conoce a fondo su gran mentira.

Muy bien Olga Barrés haciendo una viejecita de noventa años, de parte aristocrática y de bondad infinita.

Castero Arroyo le prestó un gran relieve a su personaje, un viejo don Juan que sólo tiene una escena.

Los demás completaron el buen conjunto de la obra, que es la mejor que hemos visto en esta temporada.

BERNARDO MERINO

Lea "La Prensa" de mañana

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE  
TIENE SIEMPRE PA  
LA VENTA.  
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

dónde quieren ir los que se juntan en la intriga para expedirles el paso cuanto antes y a acordar el camino?

## El juego deportivo de ayer en el Estadio Nacional para inaugurar la temporada de foot-ball del presente año

Ayer en el Estadio Nacional se efectuó la primera partida de foot-ball entre los teams Cartaginés y Gimnástica Española, para inaugurar la temporada del presente año.

El campeonato será seguramente muy interesante de esta vez. La copa que los señores Gó zález Hermanos han obsequiado para que sea obtenida en tres años por los clubs deportivos de primeras divisiones del país es algo hermoso y merece ser bien ganada.

Ya dijimos que les tocó en suerte a los teams Cartaginés y Gimnástica iniciar la temporada y lo hicieron de manera magistral.

A las nueve de la mañana, las galerías del Estadio y

también los palcos, se encontraban repletas de concurrentes. Dió principio el juego y con él, el interés que tenía para los fanáticos y amigos de cada uno de los clubs.

El Cartaginés, con nuevos elementos como está reforzado de esta vez, se mostró fuerte, haciendo invadido el campo enemigo repetidas veces con peligro para este, desde luego, porque las entradas eran continuas y la acometida de los delanteros firme. Pero la Gimnástica tiene muy buenos backs y mejor portero, no habiendo dejado entrar en su marco sino un goal, lo más limpio que se haya visto talvez en materia de goals.

Este tanto se hizo por

# Nota del día

DE DARWIN A BRIAND

## EL HOMBRE, EL MONO Y LA BIBLIA

Hay cosas que se ven y no se creen. En la época de Edison y Marconi, de Flammarión y de Estein, se injuria, se persigue y se procesa a los profesores de la ciencia. Y eso no ocurre en ningún país africano, tiránico y salvaje, sino en los Estados Unidos que se califican a sí mismos como el país de la libertad y de la democracia. ¡Buena democracia y buena libertad se traen los americanos! Sus explotadores son los más explotadores del mundo; sus autoridades, las más implacables de todas; sus religiosos, los más fanáticos de la tierra.

Lo que ahora han hecho con los profesores de la Universidad de Tennessee, llenaría de indignación al mundo entero si no se prestara tanto a la risa, si no resultara más cómico que trágico.

A varios profesores de aquella Universidad se les ha procesado y un día de estos se verá su causa ante los Tribunales. ¿Qué crimen han cometido? Un crimen atroz, asombroso, horripilante; explicar a los estudiantes la teoría darwiniana de la evolución natural de las especies.

¿Qué hay de malo en esas teorías científicas? Para los hombres cultos no sólo no hay nada de malo, sino que en ellas se empieza a descubrir el misterio de la vida, estableciendo métodos de selección copiados de la propia Naturaleza, que algún día servirán prácticamente para el mejoramiento de la Humanidad. Pero para Mr. Bryan, religioso fanático e intransigente y candidato (derrotado varias veces) a la Presidencia de aquella República, eso de la evolución de las especies y lo otro de que el hombre pueda descender del mono, es un crimen monstruoso contra la humanidad y contra Dios.

Porque ha sido el propio Briand quien ha dado a esos profesores, indignado de ver que desmientan a la Biblia, el único libro que él lee todos los días de su vida, el único libro, que (según él) contiene toda la verdad de lo que fué, es y ha de ser.

Con una inocencia paradisiaca, Bryan cree firmemente en Adán y Eva; el primero hecho de un puñado de tierra; la segunda hecha de la costilla del hombre. Lo dice la Biblia y negarlo constituye un delito intolerable. En el escrito de acusación contra los profesores que ha dirigido al Tribunal, Mr. Bryand, con infantil ingenuidad de niño grande, que es una de las características del pueblo americano, expone lo siguiente:

«Se muy bien que la Constitución de Tennessee prohíbe que se propaguen en el territorio de su Estado las impías doctrinas de Darwin y Haeckel. Considero que es una infamia, una traición, una ingratitud, que un maestro que recibe en pago de sus servicios monedas en las cuales están grabadas las palabras: «Confiamos en Dios», enseñe en la aula a los niños que no existe Dios».

«Tampoco debe permitírsele que tenga empleo en una comunidad cristiana y que en ella trate de enseñar que las palabras de la Biblia no son verdad. «Ese es el caso de Tennessee».

«La doctrina de la evolución invalida las palabras del Génesis que habla de que Dios creavit hominem similitudinem suam» y las palabras divinas que hablan del parto de la virgen y de la resurrección de la carne. La misma lógica que se emplea para negar aquellos principios se utiliza contra éstos».

Ya lo saben ustedes: desmentir a la Biblia es un delito monstruoso por el cual se procesa a los catedráticos en los Estados Unidos. Tendremos que volver a creer que Dios hizo la luz antes de hacer el sol, que puso la luna y las estrellas en la bóveda celeste como un adorno para recreo del hombre, y que la Tierra es el centro del Universo. Tendremos que destruir toda la ciencia astronómica, negar la existencia de tantos mundos en el espacio, y declarar criminales a Copérnico y a Galileo y a todos los brujos infernales que trabajan en los Observatorios con esas ecuaciones diabólicas. Tendremos que excomulgar después de muerto a Franklyn por haberse apoderado del rayo que antes era un castigo del cielo, inventando el pararrayos que se coloca más alto que la cruz. Tendremos que hacer un auto de fe con todos los textos naturalistas, desde los griegos hasta Bacon, desde éste hasta Darwin y Haeckel y desde éstos hasta el sabio mexicano Alfonso Herrera que, como un Dios, ha llegado a crear la vida artificial.

Bryan, como los antiguos inquisidores, quiere perseguir a los que no piensan como él, a los que no creen ciegamente en todo lo que dice la Biblia, letra por letra. No pide para ellos la hoguera, porque este siglo no lo permite; pero pide que se les castigue de algún modo. ¡Y pensar que este fanático ha sido candidato del partido demócrata a la Presidencia de la República, Bryan es puritano, y el puritano que sale intransigente, es algo peor que un católico ultramontano o un mahomercano peleón.

Es consolador el saber que un gran número de aboga-

# Discurso pronunciado por el General Volio sobre el problema agrario

Leído y puesto a discusión el dictamen de la Comisión de Obras Públicas sobre la iniciativa del Poder Ejecutivo para la venta y cultivo de los terrenos de la Colonia de El Salvador y Santa Clara, se suscitó el siguiente debate.

Volio don Jorge.—Estando próxima la campaña electoral para la renovación del Congreso, voy a tomar parte con cierta timidez en el debate, porque pudiera creerse que mi actuación está inspirada sólo en móviles políticos; pero tratándose de un asunto de tan trascendental importancia, que está admirablemente cristalizado en uno de los preceptos fundamentales del Programa del Partido Reformista, dejo de lado esos temores para impugnar el dictamen y exponer, como tuve el honor de hacerlo en otra ocasión, mis profundas convicciones en esta cuestión agraria.

El dictamen de la honorable Comisión está muy bien presentado, pero dejarlo pasar sería sentar un funesto precedente, porque daríamos campo a que el capital con su inmenso poder, se hiciera dueño de las extensas y fértiles regiones de aquella zona privilegiada que debe ser reservada para las generaciones futuras y no entregada flojamente a la codicia de los parásitos que viven en las ciudades y que se adueñan de grandes extensiones de tierras para especular con ellas.

Yo estoy de acuerdo con la Comisión cuando propone que del Tesoro Público, formado por el tributo de los costarricenses, se saquen las sumas necesarias para hacer un magnífico camino que habilite esos campos de cultivo distantes apenas unas nueve ho-

ras de la capital, pero no puedo aceptar la otra conclusión del dictamen, que después se vendan en lotes, porque eso sería mantener la tremenda injusticia que este Congreso independientemente no debe consagrar; aquella tierra es libre y debe pertenecer al hombre que desafiando las inclemencias de la naturaleza y haciendo un esfuerzo digno del mayor apoyo, la cultiva y la hace producir, acrecentando así la riqueza pública. Hace muy pocos días llegó a mi oficina uno de esos labriegos fuertes y robustos de nuestros campos, a decirme que había oído exponer mis ideas en la ciudad de Grecia cuando la propaganda política que se alentado por ellas había entrado a cultivar un terreno inculto, situado en el corazón de la montaña allá por Río Cuarto; que en compañía de sus hijos había logrado cultivar ya unas quince manzanas que constituirían el porvenir de su familia y que ahora temía que alguien pudiera expropiarlo de ahí; mi contestación fue categórica; le dije: «Por sobre todos los títulos de los denunciados están su esfuerzo y su trabajo; la tierra que Ud. cultivó es suya y debe defenderla como hombre; sólo que Ud. sea un pendejo se la deja quitar».

Esta es, señores Diputados, mi profunda convicción de que la tierra «LIRRE» es de quien trabaja, y por eso sentí una gran desilusión cuando al leer el mensaje del señor Presidente de la República, me di cuenta de que repite y consagra las viejas teorías del conservatismo en esta materia; yo no sé por qué motivo este año el funcionario no resuelve en una forma simple y avanzada esta cuestión agraria.

Allá en el sur en esa privilegiada región del Cantón de Osa, en Golfo Dulce y Coto una gran compañía extranjera valiéndose de estas leyes por medio de costarricenses, tiene cogidas ya cincuenta mil hectáreas y muy pronto, dentro de muy pocos años, tendremos allí un feudo como el que mantiene una compañía americana en la región del Atlántico.

Con estos procedimientos de la plutocracia, el poder extranjero arrebatará a los costarricenses su trabajo, su tierra y su hogar. Estamos obligados a defender la tierra y la nacionalidad; hagamos triunfar el derecho a la pequeña propiedad.

Acabemos con los latifundios al que la hace producir.

## EMPRESTITO DE REDENCION NACIONAL

Dividido en Bonos de \$500.00 y en Participaciones de \$ 50.00

Interés 10 %, con derecho a participar en los sorteos de amortización y a ser reembolsado con premios de \$ 2.000.00 y de \$ 1.000.00 dólares.

GARANTIAS: Rentas de Correos, de Telégrafos y de Papel Sellado. Retención diaria de las rentas afectadas por el Banco de Costa Rica, encargado del servicio de intereses y amortización.

### Forma de Pago

- 20% al suscribirse
- 40% antes del 15 de Junio
- 40% antes del 30 de Junio

### Lugares de Suscripción

- EN SAN JOSE en el Banco de Costa Rica y en las Oficinas de la Contabilidad Nacional.
- EN CARTAGO, en el Crédito Agrícola.
- EN HEREDIA, don Domingo González.
- EN ALAJUELA, Tesorería de la Tributación Directa
- EN LIMON, United Fruit
- EN PUNTARENAS, en la oficina de don Felipe J. Alvarado & C.

Estos Bonos están libres de todo impuesto presente o futuro, de cualquier clase que sea.

A parte de la buena inversión que significan hay un alto interés nacional en la suscripción de ellos; y conviene que queden repartidos; en el mayor número posible de personas para que sea más extensa la cooperación en la obra de redimir las deudas exteriores y de liberar la segunda renta del país.

San José, 16 de Mayo de 1925.

dos, indignados ante semejante acusación que es una vergüenza para nuestro siglo, se han ofrecido espontáneamente a defender a los profesores procesados.

La vista causa será muy interesante. Habrá que averiguar ante el Tribunal si es de ito el suponer que el hombre descende del mono, y luego averiguar si es posible que el mono pueda descender de algún ex-candidato demócrata metido a inquisidor.

BERNARDO MERINO

## MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE

### AVISO

En cumplimiento del acuerdo V de 1º de junio de 1925, el infrascrito Secretario de la Municipalidad de este Cantón Central, a los contribuyentes que no han querido o que han olvidado pagar los impuestos municipales, por este medio hace saber:

Que la Municipalidad les concede un plazo improrrogable de quince días, a partir de esta fecha, para que cancelen sus deudas con ella. Pasado este tiempo, los que no hubieren pagado sus impuestos caerán bajo la sanción respectiva.

La Municipalidad procederá con toda energía a cancelar patentes, suprimir servicios, cerrar establecimientos y rematar fincas afectadas con tal motivo, de acuerdo con las disposiciones legales vigentes.—San José, 2 de junio de 1925.

La Municipalidad perdonará las multas respectivas a todos los deudores que satisfagan sus impuestos dentro del plazo concedido.

AURELIO SALAZAR S.—Secretario Municipal.

## Sentencia de muerte que firma el rey de Bulgaria

Sofía, junio.—El Rey Boris de Bulgaria, enemigo de la pena capital, confirmó la sentencia de tres hombres que participaron en la explosión de una bomba en la Catedral Sveti Kral, como consecuencia de la cual murieron 160 personas. Estas son las primeras sentencias de muerte que ha aprobado el Rey Boris. El Rey declaró que los actos de los conspiradores justificaban la decisión extrema del consejo.

Los tres condenados a muerte son Peter Zidgorski, sacristán de la Catedral Marco Friedmann y Georg Koeff. Ahora que el Rey Boris ha quebrantado su propósito de no sancionar jamás una pena de muerte, los fiscales esperan que aprobará otra sentencia de muerte recaída en el caso de los conspiradores bolshéeviques, quienes trataban de perturbar la paz de la nación y el imperio de la monarquía.

LA VOZ DEL PUBLICO

# ¿Por qué no se numeran las carretas?

Ya que LA PRENSA abrió una sección de quejas del público, me permito enviar para su publicación, por si el señor Director cree oportuna la sugestión, las siguientes líneas:

¿Por qué no se numeran las carretas?

Mire, señor Director, se exige numeración corrida a los automóviles, coches, camiones, etc., etc.

¿Por qué no las carretas?

Si todos los vehículos deben estar numerados y matriculados, resulta un privilegio de contrasentido que las carretas no lo estén.

Mañana ocurre un accidente cualquiera, por culpa del carretero o de otra persona, y para las diligencias judiciales sería más fácil y más práctico, que el vehículo llevara su número visible.

¿Por qué no se nume-

ran las carretas?

UN SUSCRITOR

¿Por qué no se extirpan los cultivos de la planta venenosa llamada marijuana?

Ahora resulta una magnífica industria, cultivar la planta venenosa llamada entre nosotros marijuana. Los cultivadores la benefician y la venden en cigarrillos narcotizantes.

Nos parece sumamente fácil que la policía, interesándose un poco, extirpe esos maléficos cultivos que han ocasionado varias víctimas.

No es más que donde la policía tenga sospechas fundadas, visite el patio de esas casas, haga un minucioso registro y arranque esa planta, "planta de la muerte".

¿Por qué no hace esto la policía?

UN VECINO

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, el precio de cada uno o de 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

## Abuso de los caseros

Nos fué enviado de Limón por un amigo, la muestra de un contrato impreso. Entre otras condiciones, todas leoninas, está la de que el inquilino renuncia a su mobiliario y demás enseres que posea con solo el atraso de una quincena, sin especificar motivos de enfermedad u otra fuerza mayor.

El arrendatario—dice también el contrato—"puede forzar la entrada de la casa, si lo creyere necesario"; puede sacar los muebles y depositarlos en lugar de confianza y proceder después a público remate.

En una palabra; es una especie de deshauccio violento, arbitrario y extrajudicial.

No sabemos hasta dónde pueda llegar la legalidad de un contrato de la naturaleza del que nos referimos, pero en todo caso, nos parece en extremo odioso por las muchas exigencias para el pobre inquilino, sin comprometerse en nada el propietario.

¿La justicia admite es-

tos contratos semibárbaros?

## Quejas de vecinos

A la Gobernación de la Provincia ha llegado una nota en la que un vecino de apellido Muñoz se queja de la negligencia de la Oficina de la Agencia Principal de Policía de esta capital.

Según parece existen ya varias quejas de esta índole y se piensa tomar medidas en el particular para evitar que estas vuelvan a repetirse.



HASTA que Vd. no haya probado alimentos preparados con Royal Baking Powder, no puede Vd. apreciar el sabor exquisito que pueden tener los alimentos horneados en casa. ¡Fíjese en la etiqueta ROYAL!

# TROZOS SELECTOS

## La indignación científica

Para llevar a feliz término una indagación científica no basta la atención expectante, ahincada: es preciso llegar a la preocupación. Importa aprovechar para la obra todos los momentos lúcidos de nuestro cerebro... Esta polarización cerebral, sostenida durante meses en un cierto orden de percepciones, afina el entendimiento y, condensando como en un foco toda la luz del pensamiento sobre el nudo del problema, permite descubrir en éste relaciones inesperadas... Esta superior organización adquirida por las células nerviosas determina lo que llamaría talento especial o de adaptación y tiene por resorte la propia voluntad, es decir, la resolución enérgica de conformar nuestro entendimiento a la magnitud del asunto... Todo el secreto está en el método de estudio, en aprovechar para la labor todo el tiempo hábil, en no entregarse al diario descanso sin haber consagrado dos o tres horas a la tarea, en poner un prudente límite a esa dispersión de la atención y a ese derroche de tiempo que nos cuesta el trato social... Lo malo de ciertas distracciones demasiado dominantes no consiste tanto en el tiempo que nos roban cuanto en la pérdida de esa polarización cerebral; de esa especie de tonalidad que, en las células nerviosas adquiere cuando las hemos adap-

tado a un asunto dado.

Toda obra grande es el fruto de la paciencia y la perseverancia combinadas con una atención orientada durante meses y aun años hacia un objeto particular. Así lo han confesado sabios ilustres al ser interrogados tocante al secreto de sus métodos. Newton declaraba que sólo pensando siempre en la misma cosa había llegado a la maravillosa ley de la atracción universal; de Darwin refiere uno de sus hijos que llegó a tal concentración en el estudio de los hechos biológicos, relacionados con el gran principio de la evolución, que se privó durante muchos años y de modo sistemático de toda lectura y meditación extrañas al blanco de sus pensamientos.

Tan exacto es que para el sabio no hay nada comparable a la verdad descubierta por él, que no se encontrará acaso un investigador capaz de cambiar la paternidad de una conquista científica por todo el oro de la tierra. Y si existe alguno que busca en la ciencia, en vez del aplauso de los doctos y de la íntima satisfacción asociada a la función misma del descubrir, un medio de granjear el oro, ese tal ha errado la vocación: al ejercicio de la industria o del comercio debió por junto dedicarse.

RAMÓN Y CAJAL

Suscríbese a La Prensa

## La propaganda comunista entre los musulmanes

New York, Junio.—El último número del periódico órgano del Consejo Ejecutivo de los Soviets (Sovnarikom), «Izvestia» tiene al margen derecho de su título una nota en árabe incitando a los kabileños en Marruecos a la sedición y consignando que la Tercera Internacional reparte en dialecto marroquí traducciones de los panfletos de propaganda de G. K. Kroushkok, Director de ese periódico.

Un artículo de este propagandista de las doctrinas de Lenin que aparece en el ejemplar del «Izvestia» a que estamos haciendo referencia analiza en árabe la situación actual de los kabileños y

las condiciones en que están de convertir en poquísimas variaciones el sistema de tribus en soviets e integrar con éstos la República Roja.

Despréndese de la lectura del texto de este artículo que la Tercera Internacional está secundando las campañas de Abd El Krim, y que en Moscú se imprimen los panfletos sediciosos del caudillo.

Al lado de la nota en árabe, aparecen otras—más o menos en el mismo sentido—en búlgaro, serbio, ucranio, armenio y persa, encaminadas todas a la propaganda roja entre los pueblos mahometanos a esos países.

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 694

Lea La Prensa; su material le interesa

# OVER-ALLS

recibió

# ROBERT

## Preparando un ataque a los españoles

Tanger, Zona Internacional, junio.—Según se ha dicho estos días en los centros bien informados, Abd El Krim está haciendo grandes esfuerzos entre las kábilas, para reunir en breve plazo nuevos contingentes de tropas con las cuales atacar rudamente el frente español en su misma actual zona de atrócheramientos.

Al parecer esta medida de Abd El Krim está relacionada con los rumores que circulan acerca de una acción combinada, aunque relativa, entre España y Francia, por lo cual el jefe rifano desea tener en tensión los dos frentes: el español y el francés, a fin de que la acción conjunta de las dos potencias protectoras no puedan derrotarle.

Lo atrevido del plan del jefe moro, hace que no se preste mucho crédito al rumor, aunque se teme mucho de la audacia del jefe rifano.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios



La República de Colombia, a cuya Gran Exposición Nacional tuvieron el honor de concurrir los productos BAYER, les ha concedido Medalla de oro y Diploma de Primera Clase.

Es muy satisfactorio ver que, en forma tan valiosa, se reconoce el mérito de una marca que ha sabido conservarse siempre fiel a los más altos principios de honradez y respetabilidad. Este nuevo triunfo es una comprobación más de que el público procede cuerdamente al poner toda su confianza en los productos que llevan la famosa "Cruz Bayer". De entre ellos se destacan, como los más benéficos para la humanidad,

**BAYASPIRINA**  
(Tabletas Bayer de Aspirina)

De fama universal. Prescrita por los médicos desde hace años.

**CAFIASPIRINA**  
(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

**FENASPIRINA**

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.

Precios: Sobrecito: 0,18 cts — Sobre: 28 cts. — Tubo: 2 cts

### Selección literaria

—No. Y es que tiene un secreto, un profundo secreto guardado en el corazón.  
 —El sexto habla Ichu, el leñador de Hausa. Explica su vida solitaria en el bosque, sus excursiones por la espesa selva, el silencio y el reposo de su casita...  
 —Y Grashi no se conmueve...  
 —Naturalmente; no se conmueve, pero es que Grashi tiene un secreto, un profundo secreto guardado en el corazón.  
 El séptimo tiene que hablar Pello Azcona, el muchacho del caserío de Oyáizun, pero Azcona no sabe qué contar ni qué decir y no hace más que mirar a Grashi estasiado y confuso.  
 —¿Y ella?  
 —Ella le mira a Azcona sonriendo y le da la mano de prometida.  
 —¿Por qué no habla?

—Porque no habla y porque el secreto, el profundo secreto de Grashi es que está enamorada de Azcona.  
 —Así es nuestra raza vasca, mi querida amiga; seria, silenciosa y verídica, enamorada del que no habla y del que siente con fuerza...  
 —Sin embargo, usted es un charlatán.  
 —Es que en esta pequeña alegoría yo soy el representante del militar, del pastor, del marinero, del minero, del cazador y del leñador que hablan y se les rechaza.  
 —Es decir, del orgullo, de la vanidad, de la petulancia.  
 —Y de la fantasía y del sueño también, mi querida amiga.

Pío BAROJA

### Grandes festejos en Nicoya

Mediante el esfuerzo de nuestro actual Jefe Político y el Diputado por Nicoya, don Leonidas Briceño, consiguieron que el Gobierno obsequiara los uniformes para la filarmónica de esta localidad.  
 Por iniciativa del mismo Jefe Político y otras importantes personas del lugar, hubo el domingo próximo pasado una fiestecita religiosa demostrando con esto el agradecimiento y logrando por ese medio, tener entre nosotros al honorable Cura de Nicoya, (residente en Santa Cruz), celebrando una misa de tropa y la bendición de los uniformes.  
 Al medio día tuvo lugar un almuerzo en casa de don Ramón Tenorio, a el asistieron el señor cura, el señor Jefe Político, el señor Visitador Escolar, el Secretario de la Jefatura, don Alberto Flores, don Indalecio Ordóñez, don Rosendo C. Marín, don Rogelio Fernández, don Pedro Jarquín, y don José Florenza.  
 Algunos discursos pusieron de manifiesto la cultura y unión de las varias entidades allí presentes.

CORRESPONSAL

### El que no es fascista no tiene derecho a comer

Medio millón de empleados cesantes  
 Roma, junio.—El jefe del gobierno Benito Mussolini, llegó a Roma, después de haber pasado una semana en provincias, viaje en el cual llegó a un acuerdo con Gral. D'Annunzio, mediante un pacto que concertó con aquél. Antes de regresar a esta capital, el Premier visitó a su esposa, Rachele, y sus hijos, en Milán. Mussolini tendrá que sostener fuerte batalla en el Parlamento contra los comunistas.  
 De una parte, en Monte Citorio, Mussolini—apollado por los fascistas de la extrema derecha—pedrá la aprobación de una ley por la cual se expulsará de las oficinas de la administración pública a los "no conformistas" es decir, a aquellos cuyas opiniones políticas disentían del programa mantenido por el fascismo. Mussolini pide la aprobación de este proyecto a pesar del hecho de que semejante medida afecte a medio millón de personas.

Lea LAPRENSA

### A derrotar a los rifeños

Barcelona, junio.—El general Primo de Rivera, al despedirse del Rey Alfonso de España, antes de su partida para Marruecos, dijo: Mi viaje al Rif tiene por única necesidad e inmediata finalidad una importante operación militar: Derrotar a los rifeños.  
 Dijo el Dictador al soberano que todo estaba listo para hacer un desembarque junto a Alhucemas, atacando en su ciudadela a Abd El Krim. En el ataque a las obras de fortificación de tierra por la escuadra, colaborarán buques españoles y franceses.  
 Los quinientos mil empleados a quienes tocará quedar cesantes se han unido a los representantes de los cinco o seis partidos de la oposición, dispuestos a jugar el todo por el todo. Dice el señor Salandra que la nueva ley es "un recuerdo de los procedimientos inquisitoriales del Siglo XVI" y que viola los principios constitucionales de libertad de pensamiento, establecido en Italia desde tiempo inmemorial.

### Un altercado

Se nos informó que esta mañana, en la esquina del Banco Internacional, el señor Inspector de Municipalidades don Arturo García Solano había tenido un altercado con un empleado Municipal de San José. Parece que el segundo le cobra al señor García unas palabras dichas por él en una sesión de la Comisión de Vías Públicas. No hubo ningún lance personal.

**CANFIN**  
 LUZ SUPERIOR  
 a precio barato ofrece en el  
**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**  
 Apartado 614 — Teléfono 198

### Armonía del Universo

Aquí también se declaró admirable la divina asistencia en disponer, no sólo los puestos y los centros de las cosas, sino también los tiempos. Sirve el día para el trabajo, y para el descanso la noche; en el invierno arraigan las plantas, en la primavera florecen, en el estío fructifican, en el otoño se sazonan y se logran. ¡Y cuánto nos favorece la variedad de lunas a la abundancia de las frutas, y la salud de los vivientes! Unas son frías; otras abrasadas; éstas húmedas, aquéllas airosas y serenas, según los doce meses. Las aguas limpian y fecundan; los vientos purifican y vivifican la tierra estable, donde se sustentan los cuerpos, hacen el aire flexible para que se muevan, y diáfano para que puedan verse: de suerte, que sola una omnipotencia divina, una eterna providencia, una inmensa bondad, pudiera haber dispuesto una tan gran máquina, nunca bastante admirada, alabada y aplaudida. ¡Tanta multitud de criaturas con tanta diferencial! ¡Tanta hermosura con tanta utilidad! Tanto concierto con tanta contradicción! Tanta mudanza con tanta permanencia! ¡Un creador de todo, tan manifiesto en sus criaturas y tan escondido; conocido, y no visto; oculto y manifiesto; tan lejos y tan cercano... ¡Oh portentos para siempre dignos de aclamarse!

GRACIAN

### Interesante carta del caudillo moro

Berlín, junio.—El periódico "Deutsche Zeitung" publica una extensa información sobre la marcha de las operaciones en el Marruecos francés, publicando el facsímil de una carta que se dice dirigida por Abd El Krim, en circular a todos los periódicos europeos.  
 En ella el jefe rifeño da cuenta de sus operaciones de estos días y de su propósito de no terminar la guerra, sino con la rendición de Francia y España.

### Firma comercial

Por escritura otorgada ante el notario don José Joaquín Quirós, se ha constituido en esta capital la firma comercial Muñoz, Vargas & Co.  
 Se nos comunica esta nueva, y esperamos que el negocio de ferretería a que se dedican, sea de gran prosperidad para los comerciantes que se enfrentan a luchar en este campo.

Para Curar un Resfriado en un Día.  
 Tómese el Laxativo BROMO QUININA (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe). Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.  
 PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

**PINOTEA**  
 Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros  
 TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRIS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.  
 La enorme existencia se está agotando.  
 RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal.  
 —BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD—  
 Depósito: Edificio Escuela Juan Pabía Mora.  
 FRENTE AL PARQUE CENTRAL

USE EN SU CASA  
**LA "CERA INDIA"**  
 Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD  
 DE VENTA EN  
**"La INDIA"**  
 Eduardo L. Fernández  
 Apartado 1064 — Teléfono 378

**GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería**  
 ANTONIO VALERIN  
 Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.  
 Teléfono N.º 799 : Precios económicos.

### EXIJA USTED ESTA MARCA SI QUIERE GENEROS fuertes y de COLORES FIRMES

NUESTROS GENEROS SE ENCUENTRAN EN TODO EL COMERCIO DE LA REPUBLICA

**EMPRESA INDUSTRIAL**  
 FABRICA DE TEJIDOS

MARCA DE FABRICA

**EL LABERINTO**  
 SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Ref. .... Dib. No. .... Yds. .... Precio. ....

NUESTROS GENEROS TIENEN UNA ORILLA CON LOS COLORES AZUL, BLANCO Y ROJO

### Lugares que tienen mejores surtidos en S. José

- |  |                                   |
|--|-----------------------------------|
| Calixto Madrigal, «La Valenciana».             | Jaime Vargas, «La Primavera».     |
| Manuel Madrigal.                               | Enrique Vargas «La Violeta».      |
| Salomón Alcázar, «La Gaviota».                 | Gabriel Vargas, «Mercado».        |
| José Fernández, «La Lucha».                    | Federico Luthmer, «Tienda Nueva». |
| Industria Francesa.                            | César Arguedas, «La Marquesa».    |
| Adolfo Estrada del Llano, frente a «Las Olas». | Felipe Fiat, «La Guaria».         |
| Jorge Fernández, «Casa Blanca».                | Domingo Vargas, «Mercado».        |

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

**TRAUBE**

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Ko'a Champagne Cream Soda - Geenerale